

DESAFÍOS DEL PSICOANÁLISIS CONTEMPORÁNEO

Reflexiones sobre nuestro VI Congreso "Desafíos del psicoanálisis contemporáneo"

Susana García⁽¹⁾

*"La vida cambia. El psicoanálisis también cambia...
Conseguí desenterrar monumentos enterrados
en los sustratos de la mente. Pero allí
donde yo descubrí algunos templos,
otros podrán descubrir continentes".
Sigmund Freud⁽²⁾*

¿Cuáles fueron los objetivos de nuestro Congreso?

Nuestro propósito fue la apertura, el intercambio y el debate. Apertura en distintos niveles: a la multidisciplina, a enfoques diferentes en la concepción de nuestra tarea como psicoanalistas, a la integración de distintas instituciones tanto públicas: universitarias,

1.- Miembro Titular de APU Presidente de VI Congreso. Directora Científica de APU
Período 2008-2010. Av. Brasil 2377 Ap. 504. Tel. 2709 0588.

E-mail: psgarcia@chasque.net

2. 1926. Fragmento de la entrevista que me fue enviada, por el Dr. Abel Fainstein, realizada por George Sylvester Viereck, periodista y poeta germano-norteamericano. Se creía perdida pero había sido publicada en el volumen de "Psychoanalysis and the Fut", en New York en 1957. Fue traducida del inglés al portugués por Paulo César Souza y al castellano por Miguel Angel Arce.

de gobierno y de la salud mental, como privadas: instituciones vinculadas a la cultura, a la ciencia, a la psicoterapia, a la sociedad y sus márgenes.

Pensamos que los congresos son para intercambiar, conocer y atisbar ideas que puedan ser novedosas y distintas a lo que veníamos pensando, y si abren una pequeña ventana, si arrojan una cierta luz que nos mueva de la repetición, podemos pensar que el objetivo se ha logrado.

Abrirnos a nuevas miradas no es para estar a la moda, sino para seguir buscando, profundizar y tal vez generar nuevas vueltas de espiral en nuestro bagaje teórico-clínico acerca del sufrimiento y del placer.

Organizar un Congreso implica mucho esfuerzo, pero también es una extraordinaria oportunidad de conocimiento, de lectura, de debate, de encuentro. Esto no hubiera sido posible sin el apoyo de la Institución toda. Pero sobre todo, este congreso no hubiera sido posible sin la libido que pusimos y sin el amor generoso de los que trabajaron para ello, de los que respondiendo a nuestra invitación vinieron con sus aportes desde distintos lugares, tanto del exterior, del interior o de Montevideo.

El Presidente de la Asociación Psicoanalítica Internacional nos sorprendió con su visita, lo que constituyó un gran estímulo para nosotros.

Pero fue también reconfortante la respuesta que tuvimos de uruguayos de distintas profesiones, de los psicoanalistas de la región, que dieron muestra de su confianza, afecto y compromiso con nuestra Institución y con su trabajo científico. También los que llegaron desde más lejos, que representaron con su presencia a los que nunca debieron de haberse ido.

Este Congreso fue diseñado íntegramente por el Comité organizador, con el apoyo del Comité asesor y de la Comisión Directiva. Entre todos hemos debatido, defendiendo cada uno distintos puntos de vista, podemos hacerlo, sobre la base del amor, el reconocimiento y la confianza, quedándonos con lo mejor de cada uno de nosotros.

La confianza y el compromiso han sido una constante con el

comité organizador, pero también con todos los integrantes de la institución que, con sus trabajos, materiales clínicos, actividades de difusión, traducciones y generosidad, permitieron el desarrollo de una actividad científica entusiasta e inquietante.

Creemos que pudimos *promover una reapertura interrogativa de la teorización psicoanalítica frente a las transformaciones subjetivas e identitarias contemporáneas, tanto en los campos discursivos, donde la subjetividad está profundamente implicada: historia, ciencias sociales, literatura, filosofía, creación artística, como en los campos de la cientificidad: neurociencias, psiquiatría, psicofarmacología.*

Además en este congreso hicimos una fuerte apuesta al psicoanálisis latinoamericano, que, como muy bien señaló el Dr. Claudio Eizirik, tiene mucho camino por recorrer, es necesario continuar promoviéndolo, para hacernos conocer mejor por la comunidad psicoanalítica internacional.

La seriedad y profundidad de los aportes fueron una constante. Participaron, como responsables de cursos, presentando trabajos y materiales, más de cien analistas titulares y asociados pertenecientes a IPA, pero también numerosos integrantes de las distintas instituciones psicoanalíticas de nuestro medio, así como docentes universitarios de distintas Facultades públicas y privadas del país y de la región, comunicadores, asistentes sociales, psicomotricistas y representantes de la cultura.

Dieron cuenta así de una perspectiva plural, poniendo en evidencia nuestras diferencias, los distintos modos de pensar lo humano, que es inabarcable por disciplina alguna, así como la teoría y la práctica psicoanalítica y los diversos criterios para integrar la multidisciplinaria.

No hay organización de congreso inocente, cada comisión tendrá sus énfasis y por mayor que sea la voluntad pluralista, la manera de pensar el psicoanálisis por parte del Comité organizador y en particular de su Directora se colará entre los intersticios. ¿Podría ser de otra manera? Pero sí es cierto que respetamos el espacio de las distintas vertientes del psicoanálisis y de las diversas disciplinas.

Nos importa lo humano, su sufrimiento, sus posibilidades de placer y realización y en ese barco todos tenemos que generar intercambios y sostener nuestros paradigmas cuando así nos parece, paradigmas que no son dogmas, sino que deben ser perspectivas teóricas abiertas, que es necesario hagan trama para comprender mejor la complejidad de nosotros y los otros.

En nuestra disciplina, la tarea se trata de dolor y placer, de límite y de experiencia transformacional.

Para que esa transformación sea posible se requerirán ciertas condiciones, pero también es necesario que podamos nutrirnos de los diversos aportes de la cultura y la ciencia, porque estamos, según nuestra concepción, frente a importantes cambios.

Es necesario reafirmar que creemos que esos cambios se basan en un profundo reconocimiento de nuestro pasado, en su más amplio sentido, como lo ha planteado Silvia Bleichmar(3): *"En la necesaria combinación entre filiación -que siempre se establece sobre la base del amor- y la capacidad crítica -que no implica destrucción sino deconstrucción- reside el futuro de toda herencia"*.

La apuesta de este Congreso fue lograr un aporte, en la mejor tradición freudiana, -citando a Goethe-, para que podamos adquirir lo que heredamos, esforzada tarea, porque en ese proceso de adquisición tiene necesariamente que haber transformación, si no la hay, nos limitaremos a una repetición esterilizante.

Deseamos que algo de nuestro propósito lo hayamos podido atisbar entre todos, lo que nos permitiría formular mejor nuestras interrogantes y relanzar nuevas formas de pensar nuestra disciplina y abordar mejor nuestra práctica, que siempre nos planteará nuevos enigmas.

Noviembre de 2010

3. *Paradojas de la sexualidad masculina*. Paidós, 2006.